

Nous avons été témoins cette dernière année d'une véritable révolution dans les affaires mondiales, comme on n'en a jamais vu au cours de ce siècle. Nous sommes à l'aube d'une ère nouvelle, à la fois porteuse de promesses extraordinaires et chargée de lourds défis pour le Canada et le monde. Mon but ici aujourd'hui est de décrire cette révolution et certaines de ses conséquences. Mais je vous parlerai également du rôle du Canada en cette ère nouvelle, de la façon dont le Canada voit le monde et aussi de la façon dont il est perçu dans ce monde.

Les symboles de ce nouvel âge sont frappants :

- le rideau de fer est tombé, et avec lui le mur de Berlin;
- Vaclav Havel, ex-prisonnier et ex-dramaturge, est aujourd'hui président de la Tchécoslovaquie;
- les leaders des deux superpuissances, autrefois ennemis implacables, se rencontrent à Helsinki dans un but commun; et
- l'Organisation des Nations Unies, hier encore divisée et amorphe, est aujourd'hui plus unie que jamais dans la dénonciation de l'agression iraquienne et la planification de la paix au Cambodge.

Il y a quelques années à peine, on aurait taxé d'utopistes ceux qui auraient évoqué ces idées.

On peut mesurer l'ampleur des changements qui s'opèrent actuellement sous nos yeux à l'obsolescence de la terminologie diplomatique. Les mots Est et Ouest ne veulent plus rien dire. La guerre froide, autrefois la dominante des relations mondiales, n'est plus qu'une image évanescence. Ce que nous appelions la menace communiste a disparu, à la fois parce qu'il n'y a plus de menace et aussi parce que du communisme lui-même, il ne reste que le nom. La sécurité nationale - autrefois de nature antagoniste - est aujourd'hui marquée au coin de la coopération.

Ce sont là des signes sans précédents qui nous permettent d'espérer, car ils nous montrent qu'il est possible de régler des problèmes jugés insolubles. Mais il est des signes d'autres problèmes, de plus en plus sérieux :

- le caractère débilisant du trafic international de la drogue;
- le fléau omniprésent du terrorisme;
- la dégradation de l'environnement;
- la prolifération des armes et de leurs vecteurs;